



10 — EL MERCURIO — Domingo 25 de Febrero de 1973

Santiago.

685-622

Un Ensayo de Pablo Huneeus:

Resultados Sociales del Experimento UP

En fecha reciente apareció la obra "Chile. El costo social de la independencia ideológica". Sus autores son Claudio Orrego, Eduardo Palma, Sebastián Piñera, Andrés Sanfuentes y Pablo Huneeus. El propósito del libro es abrir debate sobre las causas reales del fracaso de la Unidad Popular y la crisis chilena. Los cuatro primeros ensayistas con abundante documentación, estadísticas y citas bibliográficas presentan enfoques políticos y económicos sumamente atendibles. Pero a nuestro modo de ver el texto de Pablo Huneeus, periodista y sociólogo doctorado en La Sorbonne, resulta del conjunto esos perfiles propios.

Resultados sociales del gran experimento, que así se titula el ensayo en cuestión constituye sin duda uno de los diagnósticos más lúcidos sobre el régimen marxista, de esos que deberán figurar como referencias insoslayables para los futuros estudiosos. Porque prescindiendo de todo aparato eruditio Pablo Huneeus Cox va diseñando las reacciones de los chilenos frente al modelo de vida que ha querido imponerseles.

"Uno de los placeres veniales de París o Río —escribe el autor— es sentarse en un café a ver pasar gente. Con sólo mirarla, antes de entablar conversación alguna, se sabe cómo andan las cosas porque cada pueblo tiene una expresión tipo que refleja su situación. Pero hacer esto ahora en Santiago es deprimente. Salvo los destellos de algunas mujeres jóvenes, inmediatamente golpea la melancolía de la gente: caras largas, gestos aburridos, cabezas gachas, ojos en el suelo, paños sin ruido, gestos sin voz".

Son los "hombres de gris", que súbitamente pasaron a ser testigos de un experimento inusitado: "a nombre del proletariado el régimen comenzó a elevar a posiciones de responsabilidad nacional a toda suerte de médicos sin pacientes, políticos sin electores, abogados sin clientes, escritores sin lectores, negociantes sin compradores, profesores sin alumnos..."

Sé había iniciado la "vía chilena al socialismo". En ese caldo de cultivo comienza Huneeus a definir la fisionomía nacional de los que controlan el poder y los destronados, de los triunfadores y de los alarmados y hasta empavorecidos por las orientaciones del experimento iniciado en noviembre del 70. El análisis de los primeros meses del clima que entonces vivió Chile es particularmente lucido.

Un año más tarde el espíritu del ciudadano era distinto. El temor había sido superado, a los sones de las cascadas. Surgió una nueva actitud, profundamente solidaria en cada uno de los barrios en que hoy se divide nuestro país. El misticismo del chileno, su tendencia al aislamiento, se han visto reemplazados por formas espontáneas de fraternización.

Describe Huneeus: "En las múltiples marchas a que se asiste por estar a favor, en contra o en contra de los que están en contra, el hombre solitario de la ciudad se siente necesitado por el sistema. Al desfilar se integra a una comunidad humana que avanza eufórica. No sabe hacia dónde, pero aquí avanzamos todos juntos, harto, brazo en brazo, unidos por los mismos slogans, gritando las mismas letras, todos amigos".

Perspicaces son los apuntes del autor sobre lo que denomina la liberación de la burguesía. Unos, ante el azahar del mundo, redescubrieron a sus familias; otros —despojados de sus empresas— fueron contratados de inmediato fuera de Chile atendida su experiencia, así como muchos emigrantes emulan con éxito a tantos emprendedores compatriotas del siglo pasado, en los más diferentes niveles; unos tercero han descubierto las posibilidades de especulación que ofrece el socialismo y están más prósperos que antes. En definitiva, lo que pretendía liberar a los proletarios liberó a los burgueses, sostiene el sociólogo que firma estas páginas.

La movilización de la clase media, exteriorizada en el puro gremial de octubre del año pasado, y las reacciones de los sectores populares también tienen su explicación en este ensayo. En todos los estratos se observa una evolución ostensible: "La gente actúa motivada por ideales grandes y las reglas del juego —lo chileno— es que hay poco riesgo físico en esto (En Europa luchan por la libertad cuesta millones de vidas). Se acaba la rutina, se encuentran nuevos amigos, se viven experiencias nuevas, se juega a la guerra y la vida adquiere, por una semana al menos, un sentido patriótico de lucha", estampa Pablo Huneeus hacia el final de su ensayo.

Sin hipérbole, su texto debe estimarse como uno de los más penetrantes enfoques aparecidos sobre la etapa que vivimos. Correspondiente a los sociólogos estudiar la realidad social a diferentes niveles de profundidad. He aquí que entre los materiales densos del libro publicado por Pacífico surge, de pronto, una visión dinámica y explosiva acerca de un proyecto histórico fracasado.

El autor fuera de describirlo desde su punto de vista esboza una tesis: la de la revolución rodante, que no termina con la Unidad Popular. Las vivencias de estos dos años, a su juicio, han determinado una profunda actitud liberadora, que pueden estimarse desde ya incorporadas al espíritu del chileno.

Tal como corresponde subrayar la valía del ensayo de Pablo Huneeus, es del caso añadir que se concilia con los demás textos del libro, suscritos por los profesores Orrego, Palma, Piñera y Sanfuentes. Todas dan forma a una obra clarificadora en el momento actual.

S.C.E.

Resultados sociales del experimento UP [artículo] S.C.E.

Libros y documentos

AUTORÍA

S.C.E.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Resultados sociales del experimento UP [artículo] S.C.E.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)